Задание 14  Правописание Н-НН

1. Н и НН в суффиксах имен прилагательных, образованных от имен существительных
	Н пишется:
	НН пишется:

	1) В суффиксе ИН (этот суффикс всегда ударный; при помощи него образуются имена прилагательные от одушевленных имен существительных, обозначающих животных, насекомых, птиц): 
ЛЕБЕДИНЫЙ = ЛЕБЕДЬ +ИН, 
СОЛОВЬИНЫЙ = СОЛОВЕЙ + ИН, 
МЫШИНЫЙ = МЫШЬ + ИН, 
МУРАВЬИНЫЙ = МУРАВЕЙ + ИН, 
ЗВЕРИНЫЙ = ЗВЕРЬ + ИН.
	1) В суффиксе ОНН (этот суффикс всегда ударный; с его помощью образуются имена прилагательные чаще всего иноязычного происхождения): 
КОМИССИОННЫЙ = КОМИССИЯ + ОНН, РЕДАКЦИОННЫЙ= РЕДАКЦИЯ + ОНН, ТРАДИЦИОННЫЙ= ТРАДИЦИЯ + ОНН. 


	2) В суффиксе АН, ЯН (при помощи этих суффиксов образуются имена прилагательные, обозначающие, из какого материала сделан предмет): 
СЕРЕБРЯНЫЙ= СЕРЕБРО + ЯН; 
ПЕСЧАНЫЙ= ПЕСОК + АН; 
ШЕРСТЯНОЙ= ШЕРСТЬ + ЯН; 
ГЛИНЯНЫЙ = ГЛИНА + ЯН; 
КОЖАНЫЙ= КОЖА + АН; 
ЛЬНЯНОЙ = ЛЕН + ЯН; 
ЛЕДЯНОЙ = ЛЕД+ ЯН; 
МАСЛЯНЫЕ КРАСКИ = МАСЛО+ ЯН; НЕФТЯНОЙ = НЕФТЬ+ ЯН. 
Исключение: ДЕРЕВЯННЫЙ, ОЛОВЯННЫЙ, СТЕКЛЯННЫЙ, 
ЗАПОМНИ: 
ПЛАТЯНОЙ ШКАФ, 
ТОРФЯНОЕ БОЛОТО, 
СОЛЯНЫЕ КОПИ, 
СОЛЯНОЙ СТОЛБ (состоящий из соли).


	2) в суффиксе ЕНН (имена прилагательные с этим суффиксом чаще всего образуются от имен существительных, основа которым оканчивается на несколько согласных): ИСКУССТВЕННЫЙ=ИСКУССТВО +ЕНН КЛЮКВЕННЫЙ=КЛЮКВА+ЕНН, ЖИЗНЕННЫЙ=ЖИЗНЬ+ЕНН, ОГНЕННЫЙОГОНЬ+ЕНН, БОЛЕЗНЕННЫЙ=БОЛЕЗНЬ+ЕНН, ТЫКВЕННЫЙ=ТЫКВА+ЕНН, СОЛОМЕННЫЙ=СОЛОМА+ЕНН 
Исключения:
ВЕТРЕНЫЙ ДЕНЬ,
ВЕТРЕНЫЙ ЮНОША
БЕЗВЕТРЕННАЯ НОЧЬ (так как
появляется в слове приставка)
ВЕТРЯНАЯ МЕЛЬНИЦА,
ВЕТРЯНОЙ ДВИГАТЕЛЬ
ВЕТРЯНАЯ ОСПА
ВЕТРЯНОЙ - приводимый в движение при помощи ветра
ВЕТРЕНЫЙ – 1) с ветром; 2) легкомысленный, несерьезный

	3) притяжательных именах прилагательных, отвечающих на вопрос чей?
БАРАНИЙ, ФАЗАНИЙ, ВОРОНИЙ, 
КАБАНИЙ, ОЛЕНИЙ
	3) в именах прилагательных, образованных от имен существительных, оканчивающихся на –МЯ;
БЕЗЫМЯННЫЙ (от ИМЯ),
ВРЕМЕННОЙ (от ВРЕМЯ);
СТРЕМЕННОЙ (от СТРЕМЯ); 
СЕМЕННОЙ (от СЕМЯ).

	4) В прилагательных, обозначающих название цветов, пишется Н: ЗЕЛЕНЫЙ, СИНИЙ, даже если они входят в состав сложных прилагательных (СИНЕГЛАЗЫЙ, СИНЕ-ЗЕЛЕНЫЙ).
	4) на СТЫКЕ основы, оканчивающейся на букву И, и суффикса Н: 
РАВНИННЫЙ = РАВНИНА + Н; ДЛИННЫЙ = ДЛИНА + Н; 
ИСТИННЫЙ = ИСТИНА + Н. 
БЛИННЫЙ = БЛИН + Н, 
ДИКОВИННЫЙ = ДИКОВИНА + Н,
СОННЫЙ = СОН+Н.
ХОЛСТИННЫЙ = ХОЛСТИНА +Н  

Исключения: 
ЕДИНЫЙ. ЗЕЛЕНЫЙ. ПРЯНЫЙ, РУМЯНЫЙ, СИНИЙ, БАГРЯНЫЙ, СВИНОЙ,  ПЬЯНЫЙ, ЮНЫЙ (не путайте т сложным словом ЮННАТ = ЮНЫЙ НАТУРАЛИСТ).

	5) ДОСТОИН (краткое прилагательное) УДОСТОЕН (краткое причастие, образованное от глагола УДОСТОИТЬ, буква И перед ТЬ меняется перед НН на букву Е при образовании полных причастий).
	5) Обратите внимание на слово ПОДЛИННЫЙ (На Руси во время суда применялись пытки, палач избивал подсудимого хлыстом. Этот ХЛЫСТ  назывался ДЛИННИКОМ (= ДЛИНА + Н) Показания, которые давал обвиняемый под ДЛИННИКОМ, считались правдивыми. Так и возникло выражение ПОДЛИННАЯ ПРАВДА) ИСТИННЫЙ=ИСТИНА + Н 

	6) В прилагательных, обозначающих названия растений, при наличии суффикса -ОВ- пишется Н: апельсинОВый, жасминОВый.
	6) В прилагательных, обозначающих названия растений без суффикса -ОВ, пишете НН:
апельсиННый, жасмиННый.

	Примечание: в КРАТКИХ именах прилагательных ОТЫМЕННОГО происхождение сохраняется столько же букв Н, сколько их было в полной форме: 
ЩЕКИ РУМЯНЫ (от РУМЯНЫЙ); 
ПУСТЫНЯ ТАИНСТВЕННА (от ТАИНСТВЕННАЯ); 
ТРЕБОВАНИЯ ЕДИНЫ (от ЕДИНЫЙ). 



